

LA EPOCA

Diario Católico Independiente

“Per crucem ad lucem”

Director: — LA SOC. REGENERACION — OFICINA: Calle 6ª, nº 169. 160 varas al Nte. del Mercado — Editor - Administrador: — Luis Cartín G.

Apartado de Correos: Nº 710.

La suscripción vale ₡ 1-00 al mes

Número suelto, cinco céntimos.

ANO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 24 DE DICIEMBRE DE 1911

Nº 19

SANTORAL

Domingo 24.—San Gregorio, presbítero y mártir; Santos Luciano, Pablo, Metrobio, Teótimo, Druso y Cenobio, mártires, y Santas Tarsila é Irmina, vírgenes.—En la ciudad de Espoleto (Italia) vivía San Gregorio en continuo ayuno, oración y penitencia, realizando asombrosos milagros, con los que convirtió multitud de gentiles. La fama de tantas maravillas llegó prontamente a Roma, donde imperaban Dioclesiano y Maximiano. Sin tardanza enviaron a Espoleto a un ministro suyo llamado Flaco para que le prendiese y quitase la vida si no rendía culto a los dioses del paganismo. No habiendo podido conseguirlo, le mandó apalear con increíble rigor, y después, atado de pies y manos, le hizo tender en unas parrillas colocadas sobre grande hoguera. Viéndolo cada vez más constante en la confesión de la

verdadera fe, le hizo llevar al anfiteatro, donde le cortaron la cabeza el día 24 de diciembre del año 303. Para que destrozasen el cadáver soltaron los infieles las fieras encerradas en el anfiteatro; pero apenas llegaron a él, cuando mansas y humildes se postraron, inclinaron su cabeza en señal de veneración; prodigio que convirtió a multitud de idólatras. Retiró el santo cuerpo una señora cristiana llamada Abundancia, pagando por él una crecida suma; le embalsamó con suaves aromas y le mandó sepultar en el campo, cerca de la población, desde donde fué bastante tiempo después trasladado a la ciudad de Colonia, donde actualmente se veneran sus reliquias con extraordinario culto.

Es más grave que cualquiera herida dar escándalo al prójimo, porque muchas veces acarrea la muerte.

mos, pero que nos han hecho muchísimo daño con dar el tono de cultura y sensatez y la patente de buen tono al liberalismo y anticlericalismo, y que dando siempre buenas palabras a la Iglesia, en fin de todo, nunca tienen con ella una obra buena.

Y sin embargo, ¡oh católicos y hermanos de nuestra familia la insultada o burlada en esos periódicos; cuántos de vosotros leen esos periódicos, y acaso no leen más que esos periódicos.

Y lo pasmoso, lo estupendamente pasmoso es lo que decís muchos de los que los leéis! que no encontráis nada de malo en ellos! ¡Valgame Dios! y cuántas clases de entendimientos ha mandado Dios a los hombres. El mío, ciertamente es muy distinto del de éstos que así hablan.

Este es, pues, el primer paso que hemos de dar en esta cruzada contra la mala prensa, que nos persuadamos íntimamente de que en la sociedad cristiana es muy grave la obligación que tenemos de no leer malos periódicos y libros, y que no debemos cooperar con nuestro dinero ni con nuestro ejemplo a su sostenimiento.

Si no se comprasen los periódicos anticlericales, ni las novelas malas, ni las revistas peligrosas que compramos los católicos, ya es seguro que no hubieran obtenido el éxito y ganancia que han obtenido. Cuántos carros de novelas de Galdós y de Blasco, y de Pardo Bazán y de Zola y Víctor Hugo y Balzac y de otros peores y más miserables escritores, y cuántas toneladas de

periódicos anticlericales y sectaricos ó liberales se podrían sacar de las casas de los católicos, y aun de los católicos que se tienen por sólidos!... Esto es una indignidad en los católicos y una traición.

EL BLOQUEO EN CASA

Y no contentos con tener íntimamente grabada esta idea debemos hacer el bloqueo, ó como ahora se dice, el boycotaje, a esos periódicos, no permitiendo sin graves y proporcionadas causas que entren en nuestras casas los periódicos y libros malos.

Ni solo en nuestras familias, pero ni aun en nuestras dependencias hemos de permitir en cuanto sea posible el que entren esos periódicos.

El amo en su taller, el patrono en su fábrica, el comerciante en su tienda, el fondista en su restaurant, el que manda en el casino ó sociedad, ó balneario, ó en el colegio, ó en donde tenga influencia, ha de poner todos los obstáculos que pueda a tales libros y periódicos.

Si todos los católicos pusiesen en juego toda su influencia para dificultar la venta de libros y periódicos malos en los establecimientos en que mandan, en las librerías y puestos, en los ferrocarriles y estaciones, de muchas vergüenzas nos veríamos libres. Pero ellos sí, hacen el boycotaje a nuestros periódicos y libros, y se quejan cuando los nuestros se lo hacen. Ellos no se avergüenzan de hacerlo, y cuando se levantan quejas no por eso se arredran, sino que callan y siguen haciendo lo que antes, y persiguiendo sordamente a la prensa buena y monopolizando la venta. Y al revés los católicos, cuando los anticlericales les denuncian de alguna cosa, al punto se ponen a dar explicaciones, y a decir que no, que ellos guardan imparcialidad, que respetan el derecho de cada uno, etc., etc. ¿Acaso tiene el mal ningún derecho? ¿Acaso merece respeto el calumniador, el injuriador, el malo?

(Continuará.)

REMIGIO VILARIÑO, S. J.

Palabras de S. S. Pío X

Hace poco, en la audiencia concedida por el Padre Santo a un sacerdote parisiense, dijo éste a Pío X:

«Conozco muchos librepensadores instruidos que lo son de buena fe, y a los que no conviene obligar a que pierdan las simpatías que sienten hacia el Catolicismo. Dignaos, Beatísimo Padre, ensanchar las vías de acceso a la Iglesia

Católica, y no cerréis las puertas a los que quieren entrar en ella.»

«—Dice el Evangelio, replicó el Papa, que el camino ancho es el camino de la perdición, y que sólo el camino estrecho conduce a la gloria. No me deis, pues, consejos antievangélicos. Por lo demás a nadie excluimos de ingresar en el gremio de la Iglesia, pero creo prudente conservar cerradas algunas puertas para evitar a algunos de vuestros amigos la tentación de salir por ellas.»

El arte de viajar en tren

Cómo se evitan los accidentes mortales en los ferrocarriles

A pesar de ser bastante raros los accidentes ferroviarios en Inglaterra hay una comisión permanente que estudia las causas de los mismos y busca los medios de evitarlos.

El coronel Yorke, que es una autoridad en materia de ferrocarriles decía un día: «Las víctimas serían menos numerosas si supiesen cómo se pueden evitar las heridas sin salir del vagón, siempre que se tenga la sangre fría necesaria y se disponga de tres segundos de reflexión, lo cual ocurre nueve veces de cada diez.»

1º.—Montando en un vagón situado en el centro del tren.

2º.—Sentándose en el lado derecho cuando se mira a la cabeza del tren.

3º.—Colgándose de la red ó eñándose de boca, bajo los asientos. Se ha observado que muchas veces los viajeros que están sentados se quedan sin piernas, porque se las cortan los asientos al juntarse por efecto del choque. Aunque no pierda las piernas el viajero queda inutilizado y muere ahogado entre los escombros ó quemado.

4º.—Arrojándose del vagón con el tren en marcha.

Este consejo no puede recomendarse a los reumáticos ni a las personas que no tengan fuertes y flexibles las piernas, pero es un excelente medio de salir del trance a condición de que se observe la siguiente regla al tirarse: Una vez en el estribo se cogé la barra próxima a la portezuela, se echan las piernas hacia adelante para dar al cuerpo una posición casi horizontal y se sueltan las manos.

El impulso dado por la velocidad del tren hace levantarse sin querer y se cae de bruces sin causarse mucho daño.

Un acróbata alemán llamado Carl Weinthal, hizo recientemente curiosas experiencias y saltó muchas veces de un vehículo que marchaba a 60 km. metros por hora.

La lucha contra la mala prensa

¿QUE HACER?

Por de pronto esto que digo: tener a esos periódicos y revistas y libros como enemigos.

Porque no los tenéis, amigos míos, no los miráis como enemigos. Antes no pocas veces los buscáis, los leéis, los aprobáis, los alabáis?

Por ejemplo: A mí me parece inconcebible que un católico pueda estimar a Pérez Galdós. Un hombre que ha estado desprestigiando é insultando a la Iglesia católica y a todos los buenos a carga cerrada, y alabando ó todos los contrarios de nuestra santa Religión, hasta a los judíos, un literato a quien todo el que sea fervoroso católico por eso mismo ya es un memo, un hipócrita, un antipático, y al revés todo incrédulo, ó indiferente por eso mismo ya es un tipo amable, ilustrado, simpático, yo q' me glorío de ser de los católicos ¿cómo lo voy a estimar, ni soportar, ni leer, si no tengo necesidad?

Y sin embargo, ¡cuántos señores y cuántas señoras lo leen, y simpatizan con él, y guardan con amor sus libros!

Me parece increíble que después del daño inmenso que nos han hecho, a la patria, a la sociedad, y sobre todo, a la religión, nosotros estinemos y apreciemos a esos periódicos culpables, al *Imparcial*, al *Heraldo*, al *El Liberal*, (*) y lo mismo a otros no tan malos en sí mis-

(*) *El Noticiero*, *La Información*, *La República*, *La Prensa Libre*, *El Diario* y otros en Costa Rica.

Era de tanteos

Aunque concede bastante importancia a la exposición histórica en los estudios científicos, «no podría admitir M. Hadamard, que un profesor se contentase con estos medios de enseñanza», y desconfía del efecto útil de «toda doctrina que, por entero, consista en la palabra del maestro y no se traduzca en acto por el discípulo»...

Así debe ser, en efecto, si esa doctrina y el que la expone ó «predica»—puede decirse—tienen bastante autoridad... para imponerse racionalmente á quien con amor la reciba y quiera pagarla; pero esto no parece posible, donde falta cierta *sumisión* y ha de prescindirse de toda influencia *magistral*, como quiere nuestro conocido *savant* adjunto, para hacer que los jovencitos *hagan ciencia*... así no más.

«Nuestra enseñanza—dice—no podría ser fecunda, si al discípulo no se le ejercita en encontrar verdades por sí mismo, en *resolver él mismo cuestiones científicas*... Y á propósito, cualquiera podrá preguntar, ¿si todo eso es cosa nueva, hija legítima del modo aquel de «espíritu científico moderno», cómo se explican los grandes progresos de la ciencia y sus doctrinas, antes de ahora? ¿Es que, hasta la presente, no se había sabido enseñar, ni salieron de las escuelas *anciens élèves* capaces de tantas invenciones?

Mas, por suerte, no hay que asustarse—según el orador—con lo de «hacer resolver á los niños cuestiones científicas»... Porque eso, «comporta toda suerte de grados», y, sin tratarse de imitar á Pascal, niño portento, bien puede venir á ser «eso»... un juego de niños vulgares: y mejor sería, digo, me parece, no jugar con las cosas santas. Si no lo fueran, á su modo, toda ciencia y todo estudio serio, en cuanto buscan la verdad, seguramente no merecerían la devoción y el culto de seres racionales.

Y véase, por ejemplo de semejante juego, lo que es *faire de la science* para M. Adamard... Si conociendo un niño que los líquidos se dilatan por el calor, se le pregunta «qué sucedería en un termómetro, disminuyendo el depósito y ensanchando el tubo, contesta el niño con acierto, lo cual está á su alcance, *il fera de la science*. Lo cierto y verdad es, que lo hecho por ambos practicantes de la ciencia, profesor y alumno, no es otra cosa que «deshacer el termómetro», puesto que su tubo, *plus large* (más ancho), dejaría de ser *tubo capilar*... y sin tubo capilar no hay termómetro para líquidos, de cualquiera clase que sea.

De lo que no puede dudarse, bien entendido, es de que sea posible no sólo exponer á los jóvenes el método científico, sino también hacérselo aplicar... «Todo cuanto se puede decir es que, hasta ahora, no se ha llenado este programa». Y pues han progresado, sin ese requisito, la ciencia y su enseñanza, claro está que no era necesaria la innovación que, sin duda, pretende fundarse en «un nuevo modo de pensar».

Tratando de explicarse el pretendido atraso pedagógico en su país y la inferioridad de la enseñanza científica, observa el profesor de ciencias que «los otros ramos de educación: literatura, historia ó filosofía, han existido en todo tiempo: su pedagogía se ha experimentado, mejorado, reglamentado desde que hay escuelas».

Por manera que, á pensar con ese se-

ñor, la ciencia francesa se ha producido de milagro, lloviendo á modo de *maná* sobre el pueblo excogido, en un desierto pedagógico—vamos al decir—sin tener que sacar á pulso la verdad de los pozos de ciencia, naturalmente.

Y dicho señor, ajeno á toda creencia en milagros, necesariamente habrá de tener por puro sueño lo que todos sus compatriotas, ó siquiera los académicos, y los miembros del Instituto en general, habían tenido por cosa real y efectiva... ¡Gracias que, aquí no más, con el «nuevo modo de pensar», entran de una vez en su tierra de promisión científica!...

Sébase, ahora que las demás enseñanzas, son en verdad—para esta conferencia última, y de última moda,—cosa tan vieja y anticuada, que «si llegara á desaparecer la enseñanza literaria, con todas sus tradiciones y su organización actual, sus reorganizadores pudieran, en rigor, contentarse con copiar la *Institución oratoria* de Quintiliano para uso de la juventud romana en tiempo de los Césares»... Mucho decir parece todo ello, aunque sea en honra del gran maestro español que también fué *gloria de la toga romana* y pedagogo universal de toda gente civilizada.

Pero alguien de alta cultura en la materia, si bien poco retórico y hasta malhablado, á las veces, me dice, al paño, que eso es «tomar el rábano por las hojas»...

Y en verdad que esos *rábanos*, ó, más claro, esas *raíces*—en castellano—penetran, ahondan y se extienden por los planteles de letras y demás siembros adyacentes, mucho más de lo que pide el *arte oratoria*: y los mismos que hayan de hablar en público, para encontrar «auditorjo dócil y atento», que decía Quintiliano, han de saber bastante más de lo que pudo conseguir el célebre preceptista imperial y primer catedrático á sueldo en Roma.

Por eso entiendo que esta conferencia, con todo y su nuevo espíritu de ciencias y novísimo arte de pensar, no entienda cosa de estudios literarios y su pedagogía moderna... Tampoco puede ser exacto, ni medianamente exagerado por el bello arte de hablar y conversar entre franceses, eso de que su clásica enseñanza en letras y filosofía, sea cosa del siglo XVII, ni, mucho menos, cosa de la Edad Media, como aseguraba el ya citado M. Seignobos...

«La ciencia—dice, en fin, por hoy, su sabio colega Adamard—tal como nosotros la concebimos, apenas acaba de formarse. Sus métodos, sus resultados, su papel filosófico, su acción social son otras tantas conquistas nuevas de la humanidad: nueva también su entrada en la enseñanza. No hay, pues, que admirarse de que para ella no se haya cerrado aún la «era de andar á tientas» (*l'ère des tâtonnements*).

Pues digo á ustedes, señores míos, que si así, no más que «andando á tientas»—como niños tropezando en alfombras, ó gente grande á oscuras—se encabritan de tal manera esos sabios de espíritu nuevo, y de tal modo se les oye disertar sin tino, acerca de cosas literarias y su estudio, ¿qué será cuando crezcan, ó si alcanzan dos dedos de luz?...

SOBRINO DEL TÍO.

Sagradas órdenes

Ayer á las 6 a. m. se verificó el conferimiento de sagradas órdenes, en la capilla del Ilustrísimo y Reverendísimo señor Obispo.

Los agraciados fueron: don José María Ramírez, con el Presbiterado; don Carlos Gallegos, con las dos primeras órdenes menores; don Claudio Bolaños y don Rubén Fernández, con la tonsura.

Felicitemos cordialmente á los jóvenes clérigos en quienes recayeron las sacrosantas gracias del Señor y especialmente al joven sacerdote don José María Ramírez, por haber visto realizados sus santos anhelos. Que Dios derrame sobre él, copiosas gracias á fin de que pueda cumplir con los ministerios de la misión sagrada, que si bien es la más difícil, es la más sublime.

Sociedad de San Vicente de Paul

Consejo Central de San José

En la asamblea general celebrada por las Conferencias de Nuestra Señora de la Merced y del Carmen de esta ciudad, en el Palacio Episcopal el 10 de diciembre de 1911 el Señor Presidente de este Consejo Central dijo lo que sigue:

Señores y queridos consocios:

Razones que tienden á facilitar la celebración de las Juntas Generales, han inducido á este Consejo Central, á acordar que en lo sucesivo, sólo una, esto es, la que corresponde á la festividad de San Vicente de Paul, nuestro Patrón, sea Asamblea magna, y con el concurso y asistencia de miembros de todas las Conferencias de la República, y poderse leer en ella, el informe de los trabajos ejecutados durante el año, siendo las otras tres juntas generales celebradas por cada Conferencia en su respectivo lugar, con asistencia de todos los socios, tanto activos, como contribuyentes, así como algunos otros caballeros de respetabilidad, aunque no sean socios, con el objeto de dar á conocer nuestra asociación; y al mismo tiempo, procurar que se aumente el número de socios con lo cual también han de aumentarse más y más las buenas obras y se dé mayor gloria á Dios Nuestra Señora.

En seguida leyó una comunicación del Presidente del Consejo General de nuestra Sociedad en París, manifestando su regocijo por la reorganización de nuestra Sociedad en Costa Rica, y que llama asunto capital de este año, y de las perfectas relaciones que tiene con el Imo. y Rmo. Sr. Obispo de la Diócesis, y dándonos las gracias porque hayamos acogido con beneplácito la idea de las misas á las cuatro intenciones.

Finalmente, leyó una hermosísima alocución, que el señor Presidente del Consejo Superior de México leyó, con motivo de la celebración de las bodas de oro sacerdotales de Su Santidad Pío X, que actualmente gobierna la Santa Iglesia, y cuyos temas fueron: saber qué es el Papa y qué es lo que hace.

A continuación se dió lectura al acta de la junta general anterior, movimiento de caja del Consejo Central, distribución de bonos de cada conferencia; y con las preces de Reglamento, terminó la sesión.

Cablegramas

Washington, 21.—El Presidente Taft reunió el gabinete para decidir acerca de la tarifa de la lana; más tarde presentó

el mensaje. En seguida el representante Humprey propuso que se formara una comisión conjunta para investigar los hechos de que de los 340 millones de dólares que de los Estados Unidos salen á los mercados extranjeros, el 90 por ciento es llevado en buques extranjeros, los que monopolizan los fletes y pasajes. Fijanse en lo que hace Alemania en Sur, América, que sus mercancías son llevadas por buques alemanes. Hagamos nosotros otro tanto y haremos hecho un positivo bien á nuestro comercio sin perjuicio de asegurar para nuestros buques nacionales un trabajo remunerativo.

México, 20.—Rumórase que el Presidente Madero llamó á Porfirio Díaz ofreciéndole que se le trataría con toda consideración.

Buenos Aires, 21.—El conflicto con Italia está virtualmente arreglado; el Gobierno ha anunciado oficialmente la abolición á las medidas sanitarias que se establecieron contra los buques italianos. Se cree que Italia, en vista de esta disposición, derogará el decreto que prohíbe la emigración italiana para Argentina.

Río Janeiro, 24.—La legislatura de Pernambuco, por unanimidad, ratificó la elección que para Gobernador recayó en el General Dantas Barreto, quien se hizo cargo de su puesto inmediatamente.

El primer mitin de aviación ha quedado arreglado para el 7 de enero próximo. Participarán el americano Seymour, el francés Roland, el moro Rene y el bonaerense Simón.

Madrid, 21.—Ha tenido lugar una reunión de autores y actores, todos empresarios; nombraron una comisión para que solicite del Gobierno reforme los excesivos impuestos y modifique la disposición de la intervención de la policía en los espectáculos á fin de que se les permita terminar después de la una de la madrugada, y que en caso de negativa, se estudie la clausura de los teatros.

Las compañías de ferrocarriles no cobrarán portes de retorno sobre los efectos que vuelven de la exposición de Buenos Aires.

El señor Canalejas ha terminado sus consultas con los jefes de las minorías. Se desmiente la dimisión del señor Montero y se supone sea obra de una combinación política por no haberse prestado él á ciertas maquinaciones en las elecciones de Gobernadores.

Los maestros titulares y privados de Barcelona, han ofrecido admitir en sus escuelas á todos los huérfanos de ambos sexos, cuyos padres fueron á la campaña de Melilla.

«La Gaceta Oficial» trae una real orden, aceptándole y rindiéndole las más expresivas gracias.

Barcelona, 21.—En la Casa América fueron banqueteados los asambleístas, Cónsules y Ministros de América en número de 200 concurrentes. No hubo más que un brindis; el del señor de Labra; su discurso fué vibrante; habló sobre el porvenir de España, el progreso de América, la autonomía catalana, de todas las regiones y sobre la integridad y unidad de la Patria. Los comensales después lo ovacionaron vitoreándolo.

En la 4ª sesión de la Asamblea se discutió el tema de que vengan los estudiantes hispano-americanos y pedir al Estado costee el viaje á la América de las delegaciones escolares.

El señor Mariano ha ofrecido un banquete á los asambleístas que son sus íntimos amigos; todo de carácter privado.

NACIMIENTO DEL SALVADOR

Santo, Santo, ¡Señor de tierra y cielo!
 a Ti gloria, a Ti honor en las alturas
 y paz al hombre en el felice suelo.
 Tú solo el Santo, el Triunfador divino...
 Tú el Hacedor y el Redentor del mundo...
 a Ti gloria, a Ti honor... ¡Ay! la serpiente
 fuego despidió y destructor silvido,
 y en vano pugna por alzar su frente.
 En vano, sí, que un día
 el ternezuelo infante
 que estrechando a sus pechos virginales
 el beso del amor le da María,
 sobre el sagrado Gólgota su imperio
 derrocará con diestra victoriosa:
 a Sion librára del cautiverio
 con su sangre preciosa,
 y extendiendo los santos pabellones
 congregará en su Iglesia a las naciones

ANTONIO APARISI Y GUIJARRO

Almería, 21.—Con la aparición de la glosopeda, todos los granaderos están alarmados.

Caruña, 21.—No se registran en la historia de este puerto temporales como los que acaban de pasar.

Washington, 21.—Después de reunido el Gabinete, el Presidente Taft presentará su mensaje, la cláusula K, sobre la tarifa de lana y artículos de la misma, será revisada.

Informan que el Presidente está dispuesto a recomendar la revisión. En otra sesión se dice que no recomendará ninguna «rara» específicamente en los impuestos, pero que indicará que las vigentes sean disminuidas. El mensaje probablemente será presentado mañana al Congreso.

San Peterburgo, 21.—Según se ve, Rusia no piensa acceder en el asunto de los pasaportes americanos dados a los judíos. La Duma duda de la posibilidad de que el Partido Demócrata en Estados Unidos, tome alguna acción seria en el asunto. Los cabecillas de la Duma aseguran que ningún miembro del Gabinete podrá tocar este asunto.

«El Novoe Vremya», en su editorial dice que Taft, cuidadosamente, ha escogido la mejor manera de terminar lo que él llama escandaloso asunto, que lo considera pel groso para ambos países, que el incidente ha venido a testificar que los judíos banqueros en Estados Unidos, se convierten en verdaderos lores.

Nueva York, 21.—Falleció John Bigelow, periodista y escritor.

Pekin, 21.—Por medio de un aeroplano se ha recibido informe que los revolucionarios desembarcaron a 40 millas más abajo de Wn. Chang. Salieron de Shanghai recorriendo una distancia de dos millas.

Teherán, 21.—Rusia decidió continuar el avance de sus tropas acantonadas en Karbin hacia Teherán, en vista de la persistente negativa de Megliss en despedir a Shuster.

Felices Pascuas

Las deseamos y muy felices a todos nuestros suscritores, a todos nuestros amigos en este día de alegría, en este día de placido contento en que se conmemora el hecho más trascendental de la humanidad, el nacimiento de Jesús, que vino a implantar en el mundo una nueva era, la era cristiana, y una nueva doctrina, doctrina sublime sintetizada en estas tres palabras: libertad, igualdad, fraternidad cristiana.

SONETO al Niño Jesús

Yo admiro un niño mucho más hermoso
 Que todo cuanto hay bello en la natura
 De una azucena de sin par blancura
 Parece capullo primoroso.

Es su rostro apacible y bondadoso,
 Y sus labios sonríen con dulzura
 ¿A que pecho no llena de ternura
 Su mirar expresivo y candoroso?

Sus mejillas de amor vence encendidas
 Mas su frente de rizos coronada
 Refleja sus tristezas reprimidas.

Porque de él cuántas almas son
 [amadas]
 Mas ¡ay!, cuán pocas son, y qué escogidas
 Las que fieles secundan su llamada!
 J.

De Palmares Fiesta Patronal

En la mañana fresca y alegre de 13 de diciembre, innumerables palmareños de rostro sonriente dirigíanse en sendas cabalgaduras a la Estación de Río Grande.

Iban a encontrar al Ilustrísimo Prelado Diocesano que venía, correspondiendo gustoso a la amable invitación que el nunca bien pontera lo entusiasta Padre Gómez se sirvió hacerle en nombre del pueblo, para que asistiese a la fiesta Patronal celebrada el 14 del corriente.

A las 2 p. m. saltó el Ilmo. señor Obispo del Cantón de Atenas en dirección a esta villa; el estampido de una bombeta nos anunció su llegada al alto de la Sima, desde donde fué objeto de agasajos por parte de los vecinos de Candelaria y Zaragoza, quienes habían adornado la calle con arcos y plantas.

Pero el acto revistió verdadera solemnidad a su entrada al centro de esta villa. Cerca de dos mil personas en perfecto orden, le esperaban al pie de un hermoso arco, cuyo costo ascendió a ₡ 125.00. Este arco fué construido bajo la hábil dirección del Ilmo. arquitecto Pbro. Gómez; allí estaban representados todos los distritos del Cantón por medio de ángeles ricamente vestidos y arreglados por las inteligentes modistas señoritas Vega.

La manifestación allí fué imponente; en medio de aquella selecta concurrencia el dignísimo Pastor desfiló hacia la casa cural (edificio espacioso, de-

Vino Moscatel Legítimo para consagrar

de los P. P. Blancos de Africa.—Aprobado por la Curia Ecca., con la carta siguiente:

San José de Costa Rica, Marzo 24 de 1903.
 En vista del certificado extendido por el jefe de la Explotación Vitícola de los P. F. Blancos de Africa, Rev. P. Roume, y aprobado por el Ilmo. Señor Obispo de Pacondo, León Livinhac; el Reverendísimo Señor Obispo de esta Diócesis tiene como legítimo para consagrar el Vino Muscat de los referidos Padres y que vende la casa de don Antonio Lehmann.

Los originales de estos documentos están en la Agencia para Costa Rica.

Antonio Lehmann, San José.

centemente construido según los últimos adelantos de la higiene y del buen gusto.) Así terminó la entusiasta recepción con que el católico pueblo palmareño obsequió a su Pastor en señal de admiración y respeto.

Por la noche se quemó un bonito juego de pólvora traído de Heredia, gran cantidad de farolillos iluminaban la población y el numeroso público con una armonía nunca vista, se divertía de lo lindo, mientras nuestra banda municipal ejecutaba lindísimas piezas, bajo la hábil batuta de nuestro competente maestro don José Peraza.

Una descarga de bombetas, y los preludios de una alegre piecita musical, nos anunció a las 5 a. m. que era tiempo de abandonar el lecho. Salimos a la calle y pudimos observar a unos 1,500 niños, entre 4 y 9 años que portando banderillas de múltiples colores, formaban dos filas, desde la casa cural hasta el pórtico del templo. En medio de esta muchedumbre salió el señor Obispo bajo palio, acompañado de la Banda Municipal a asistir a la misa oficiada por los populares artistas Cano y Zelmira, también estaban don Juan Arias, un organista josefino y la orquesta ramonense, dirigida por el notable maestro don Manel Mora V.

—Nunca se ha visto nuestro templo tan lleno, la concurrencia se agolpaba en las puertas, ansiosa de escuchar la voz del Ilustrísimo Prelado. El con toda solemnidad y obedeciendo a un deseo del estimado Padre Gómez, subió a la Cátedra Sagrada, y allí, con elocuentísimas frases dedicó la primera parte del sermón para dar sus muestras de agradecimiento al pueblo palmareño, por la entusiasta recepción que le había hecho la víspera, alegrándose sobremanera por la paz y el orden observado durante la fiesta.

En la segunda parte dirigió al pueblo sus sabias enseñanzas, acerca de cómo se ha de vivir en sociedad y en el hogar doméstico; combatió fuertemente el libertinaje y manifestó ser ferviente adorador de la libertad, pero la libertad que tiene a Dios por jefe, y no de esa que conduce a los vicios y al crimen. Terminó su elocuente sermón reiterando sus agradecimientos al pueblo, el que con placidez le admiraba.

A las 2 p. m. administro la confirmación a 1,158 niños, entre los que había 101 de otros lugares.

Por la noche la banda le obsequió con una retreta la que fué muy concurrida. Al día siguiente partió para la capital, notándose en su rostro la alegría reveladora de gratas impresiones.

La nota sobresaliente de la fiesta fué el orden observado con que el honorable pueblo palmareño supo dar una prueba de su cultura y civilización, al mismo tiempo que un formidable mentís al correponsal oficioso de *La Información*

que a fuerza de dar noticias sensacionales quiso explotar nuestra benevolencia, imaginándose el muy vivo que ignoramos quién es ese que tan mal parados nos pretendió dejar.

Vayan mis sinceras felicitaciones al Pbro. Gómez y a todas las señoras, señoritas y caballeros que colaboraron para el ornato de la fiesta, encargandoles no se olviden de preparar otra mejor para el próximo año, Deo volente.

Corresponsal

Palmares, 16 de diciembre de 1911.

AVISO

PEDRO NOLASCO GUTIERREZ.
 Ingeniero y Tenedor de Libros, ofrece sus servicios al público en los momentos desocupados. Habitación: Calle Central, dos cuadras al Norte de la Iglesia del Carmen, casa de doña Emilia de Guardia.

LA CONFIANZA

dijo un sabio, es una planta de lento desarrollo. La gente tiene fé en las cosas que vé, y hablando en sentido general tiene razón. Lo que a veces se llama fé ciega no es fé de ninguna manera, pues debe haber una razón y hechos para tener en que fundarse. Por ejemplo, lo que respecta a una medicina ó remedio la gente pregunta: «¿Ha curado a otros? ¿Se han aliviado con ella algunos casos semejantes al mío? ¿Vá en armonía con los descubrimientos de la ciencia moderna y están sus antecedentes al abrigo de toda sospecha? En tal caso, es digno de confianza, y si alguna vez me encuentro atacado de alguno de los males para los cuales se recomienda, ocurriré a él en la plena confianza de que me podrá aliviar.» Estos son los fundamentos que han dado a la

PREPARACION de WAMPOLE
 su alta reputación entre los médicos así como entre todos los pueblos civilizados. Este eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, combinados con Hipofosfitos, Malta y Cerezo Silvestre. Con toda prontitud elimina los ácidos venenosos que engendran la enfermedad y las demás materias tóxicas que se encuentran en el organismo; desarrolla un fuerte apetito y buena digestión, y es infalible en Postración —que sigue a las Fiebres, Tisis y Enfermedades Demacrantes. «El Sr. Dr. Hugo Marcos, de Buenos Aires, dice: La Preparación de Wampole no me es desconocida y el año pasado en una Clínica de París, he tenido ocasión de prescribirla y notar sus buenos efectos. Todos mis colegas en París aprecian esta preparación.» Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en las Boticas.

Vino legítimo de Uva

NÉCTAR DIVINO

Marca importada únicamente por la casa, desde el año de 1903, especialmente PARA CONSAGRAR, y bueno para enfermos. En barriles de sesenta y de veinticinco litros y en cajas de doce botellas. Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y usado en casi todas las IGLESIAS de Costa Rica.

JUAN KNOHR hijos --- San José

Recoged sellos usados de correo

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remítid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmercé, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

Talía Salazar R.

Avisa a sus clientes que recientemente ha recibido gran novedad de objetos concernientes al culto católico, como son: libros, revistas, etc.

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

Alfonso Iglesias T.

Contratista - Constructor

Ejecución de planos y presupuestos para toda clase de obras como Iglesias, Edificios públicos, Casas particulares, etc. Se hace cargo de esos mismos trabajos por contrato ó por dirección. Pedido de torres y armaduras de hierro, cielo razos de metal estampado, techos de pizarras artificiales de fibrocemento, altares, imágenes, etc., etc.

DIRECCION:

Correo: apartado número 343,
Oficina: Lado Sur de la Catedral.—San José.

La Candéal

Fuerza motriz eléctrica

PANADERIA—FABRICA DE CAFE MOLIDO—CACAO MOLIDO—
CHOCOLATE,—COMPLETO SURTIDO DE MERCADERIAS
PRECIOS REDUCIDOS!

ANTONIO LEHMANN

Librería—Papelería—Imprenta—Encuadernación—Fábrica de sellos de hule
Suscripciones a Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especialmente las órdenes por Correo. Unica Agencia de la Máquina de escribir REMINGTON de escritura visible. Depósito de máquinas fotográficas Kodak y sus materiales Apartado 147. Teléfono 40. San José y Limón.

250 Regalos

Sorteados en combinación con LA LOTERIA nacional, obsequiará mensualmente a sus clientes

La Tienda de don Narciso



En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERIA, daremos UN REGALO de \$ 50.00 a quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del Premio Mayor de la Loteria y por cada uno de los Tiquetes cuyas dos últimas cifras sean iguales a las dos últimas cifras del Premio Mayor referido. Vea las condiciones en cada TIQUETE.

OSCAR HERRERA
Abogado y Notario
Despacha en su oficina, calle 2a,
Sur, núm. 54.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la
Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo. Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.
La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público a que visite ESTA FABRICA.

Taller de Escultura Religiosa

HEREDIA

Se atienden con el mayor esmero los órdenes para la ejecución de imágenes talladas en madera y para el retoque y mejora de esculturas antiguas.

JOSE D. ZAMORA,—PROPIETARIO

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, frente a la Corte de Justicia.

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Adriano Arié

Pintor y decorador de casas

Importador directo de pinturas, barnices, aceites de linaza, etc., para su propio consumo. A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesiten de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 7a. Norte. Apartado 630

Matías Trejos, Abogado y Notario.
Oficina, frente a la Casa Presidencial.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación

SOLERA HERMANOS

Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clases; zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo a precios sin competencia. Visítela Ud, que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

Tip. de «SAN JOSÉ»